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春季是带状疱疹的高发
季。带状疱疹，又称为“缠腰
蛇”，是一种由长期潜伏在脊
髓后根神经节或颅神经节内
的水痘-带状疱疹病毒经再激
活引起的感染性皮肤病。河
南理工大学第一附属医院皮
肤科主任王坤提醒，带状疱疹
离冬春易发，任何年龄都可能
发病，儿童、老年人及体质虚
弱的人一旦确诊，需要及早治
疗。

王坤介绍，水痘-带状疱
疹病毒是一种“嗜神经性”病
毒，它喜欢“吃”神经，被它

“咬”了的神经，就像电线没了
绝缘层，一旦“乱放电”，就会
让人疼痛难耐。有些患者疼
痛剧烈，甚至衣服摩擦都会感
觉到剧烈的疼痛，以至于不能
穿衣、盖被，极度痛苦。病程
短的可持续几个月，病程长的

有数年甚至数十年。由于这
种病毒有“亲”神经的特点，发
病总是沿神经走向，呈条带
状，故称带状疱疹。

“超过90%的成人体内都
潜伏了这种病毒。水痘-带状
疱疹病毒可以引起两种病——
水痘、带状疱疹。”王坤说，“原
发感染主要引起水痘，一般在
儿童时期发生。如果小时候得
了水痘，有的人免疫力很强，可
能一辈子不发生带状疱疹；但
有的人免疫力会下降，比如因
熬夜休息不好的时候，可能会
得带状疱疹。所以，得了水痘
后是否还会得带状疱疹，取决
于个人的免疫力，什么时候发
病也是根据个人在某个年龄的
免疫力情况决定的。还有些人
是隐匿性感染，即感染了水痘-
带状疱疹病毒，但没有发病，病
毒长期潜伏在脊髓后根神经节

或颅神经节内，所以没有得过
水痘同样也可能在后期得带状
疱疹。”

王坤强调，一旦发现有带
状疱疹，一定要在黄金时间3
天内就诊，尽快使用抗病毒药
物治疗。急性期疼痛控制得
越好，带状疱疹恢复得越快，
带状疱疹后神经痛发生率就
越低。如果延误最佳治疗时
机，发生带状疱疹后遗神经痛
的机会很大，部分患者会持续
疼痛大约半年，有的甚至会持
续数十年。此外要注意，一般
来说，带状疱疹只出一次，但
有些免疫力比较低的人会出
两次或者更多。

王坤指出，我国每年有近
300 万成年人受带状疱疹影
响，其中50岁及以上成人每年
新发带状疱疹病例约156万。
带状疱疹的发病率和严重程度

随年龄增长而增加，对于50岁
及以上伴有基础疾病（如糖尿
病、高血压和肾脏病等）的人
群，发病率和严重程度更高。
除了高龄这一主要危险因素
外，精神压力过大、劳累等也可
诱导带状疱疹的发生。

王坤建议，50岁以上以及
患有慢性病的人群应该尽快
接种疫苗预防，接种两剂疫苗
后，可以提供90%以上的保护
效力，保护时长可在 10年以
上。此外，在生活中可以通过
合理运动、饮食均衡；避免接触
水痘、带状疱疹患者；注意休
息，不熬夜，提高身体抵抗力；
适当放松自己，避免过度劳累
和压力过大等方式预防带状疱
疹。“春季是多种传染病流行季
节，老年人及体质虚弱者应尽
量少去空气不流通的公共场
所，以免被感染。”王坤说。

说起狗皮膏药四个字，很
多人都认为是一个贬义成语，
甚至还会联想到一个歇后语

“狗皮膏药——贴上了”。日
前，有读者致电本刊热线，询问
有关狗皮膏药的事。昨日，记
者在市中医院采访，碰巧遇到
市中医院康复一区医生杨银
凯。聊天时，他解释，其实狗皮
膏药是传统中医中常见的一种
外用药物，《中国药典（2015年
版）》就专门有《狗皮膏》的详细
说明。

杨银凯介绍，膏药治病由
来已久，《黄帝内经》中曾提到
的豕膏，就是用猪油凝成膏，用
来治腋下小溃疡。我国现存第
一部外科专著《刘涓子鬼遗方》
中也大量记载有膏药处方，并
详细记载了制作方法。过去，

狗皮膏药基本上是中医外用膏
药的统称，这是因为外用膏药
最初都是用狗皮来做药膏的依
托材料，药膏则通常是中医开
出方子，药方因病种可以调
整。另外，因为是外用，狗皮膏
药多用于治疗跌打损伤、祛风
湿和治疗腰肌劳损等病。之所
以用狗皮作为外用药膏的依托
材料，是人们认为狗的表皮没
有汗腺，可以防止水分蒸发，软
化皮肤，增强药物的渗透性，能
让药物中的有效成分更多地透
过皮肤进入人体，达到更好的
治疗效果。据说，成语“狗屁不
通”就来自“狗皮不通”。不过，
后来因为旧时走江湖的人常用
假的狗皮膏药来骗取钱财，再
加上外用药膏的依托材料多采
用油纸、帆布等以及现在更多

的高级材料。所以，狗皮膏药
就渐渐淡出了人们的生活，只
留下对狗皮膏药的一些贬损说
法。

杨银凯进一步介绍，《中国
药典（2015年版）》就对《狗皮
膏》有专门的说明，在临床上主
要应用于风寒湿阻、气血瘀滞
所致的痹病，外伤扭挫、气血滞
所致的跌扑损伤；外伤扭挫、经
络受损、气血阻遏所致的闪腰
岔气，寒湿瘀滞所致的脘腹疼
痛，寒湿下注所致的妇女带
下。处方更是有生川乌、生草
乌、羌活、独活、青风藤、香加
皮、防风、铁丝威灵仙、苍术、蛇
床子、麻黄、高良姜、小茴香、官
桂、当归、赤芍、木瓜、苏木、大
黄、油松节、续断、川芎、白芷、
乳香、没药、冰片、樟脑、丁香、

肉桂等几十味中药组成。另
外，说到具体的制作工艺，就是
将熬制好的膏药“分摊于兽皮
或布上，即得”。

杨银凯表示，其实现在还
有很多老年人对狗皮膏药情有
独钟。这是因为这种黑色的膏
药贴的时候有一种温暖感，很
舒适。过两天，膏药掉下来了，
再烤一烤、热一热，又可以贴一
两天，经济实惠。不过，由于这
种膏药黏性较大，很容易黏在
衣服和皮肤上，不好清洗。所
以，也有了形容一个人比较黏
人的歇后语：“狗皮膏药——沾
上就下不来了。”

杨银凯提醒，现在还有一
些中药企业生产狗皮膏，如果
有人对此感兴趣又恰好对症，
可在医生指导下使用。

日前，一位宝妈致电本刊
热线，说是过一段时间准备给
宝宝断奶，想找专家问问如何
科学退乳。为此，记者近日走
访了市人民医院产科主治医
师赵远。赵远提醒广大宝妈，
退乳也称回奶、退奶、断乳，是
指宝妈在正常分泌乳汁的情
况下，采取人工的手段，使乳
腺停止分泌乳汁。这里说的
人工手段和断奶不同，它实际
上是一种干扰正常生理过程
的措施，对乳腺不利，而且不
哺乳的女性患乳腺癌的风险
也会显著提升。所以，宝妈对
科学退乳的方法还是应该多
了解一些。

赵远解释，宝妈在刚开始
母乳喂养的时候，大部分想的
都是如何更好地下奶，让宝宝
能够吃上母乳，并且还要够
吃。但是，喂养一段时间后，也
有的宝妈可能因病及其他原因
不能母乳喂养或者哺乳期需要
断乳，就会开始忧虑如何退
乳。这时，宝妈如果采取不正
确的退乳方法，不仅无法达到
退乳的目的，还有可能引起乳
腺管堵塞、乳腺发炎等，严重者
还有可能加重原本的基础性疾
病，造成严重的后果。

那么，怎么退乳才最快、
最有效、最安全？赵远建议，
一是要提前作好前期准备。

在断乳前，应该尽量控制容易
导致乳腺堵塞食物的摄入，如
油脂类、糖类等能促进乳汁分
泌的食物。二是要果断停止
哺乳。当宝宝吸吮刺激妈妈
乳头的神经末梢时，妈妈的垂
体接收信号就会自然产生泌
乳素，进而促使乳房分泌乳
汁，宝宝吮乳头的次数越多，
妈妈泌乳越多。反之，宝宝少
吸，乳汁分泌就会减少。如果
停止吸吮，乳房便会停止泌
乳。三是断乳后两三天不要
挤奶。期间，如果涨乳疼痛得
难以忍受时，可以在乳晕稍变
软的情况下挤出少量乳汁，但
绝对不要全部排空乳汁，稍好

受点就马上停止。因为刺激
乳腺会促使乳汁分泌，所以应
尽量避免挤压乳房。洗澡时，
水温不要太高，如果涨乳疼痛
的话，就用冷毛巾敷一下，可
以缓解症状。四是断乳第 4
天开始适当挤奶。如果宝妈
可以忍耐连续3天没有挤奶，
到第4天可以挤一次。不过，
必须注意的是，不可以进行诸
如“喂奶前的乳房按摩”等行
为，因为过分刺激会促使新的
乳汁分泌。当整个乳晕变软
且不再看到射乳的时候，这意
味全部乳腺的挤奶都完成
了。应当注意的是，挤奶所用
的时间不宜太长，10 分钟左

右即可。
赵远提醒，宝妈仅靠在家

自己断乳会感到乳房胀痛甚
至有发生乳腺炎的风险，这时
可考虑寻求医生帮助，加用药
物退乳。临床上，医生常用的
退乳方式有：生麦芽60克~90
克煎服，每日一剂，连用 3日
至 5 日；芒硝 250g，分装在 2
个纱布袋内，敷于乳房上，湿
硬时更换；200 毫克维生素
B6，每日 3次，连服 3天。总
之，退乳的方法有很多，宝妈
应根据自己的实际情况，最好
在医生的指导下，选择适合自
己的方法退乳。

如何科学退乳
本报记者 孙阎河

成语里的中医知识——狗皮膏药
本报记者 孙阎河

专家教你春季如何应对“缠腰蛇”
本报记者 朱传胜
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有信心实现经济运行整体好转
——国家统计局局长康义谈当前经济热点

如何看待 2022 年中国经济表现？
2023年经济形势怎么看？在12日举行的
十四届全国人大一次会议第三场“部长通
道”上，国家统计局局长康义进行了回应。

康义表示，2022年中国国内生产总值
（GDP）达121万亿元，人均GDP达1.27万
美元；全年居民消费价格指数（CPI）仅上涨
2%；城镇调查失业率各月有所波动，年末
降至5.5%；外汇储备保持在3万亿美元以
上。

据介绍，2022年，全社会研究与试验
发展（R&D）经费投入突破 3 万亿元，与
GDP之比达到2.55%；内需对经济增长贡
献率达82.9%，比上年提高4.8个百分点；
单位GDP能耗比上年下降0.1%……

“去年面对复杂局面和困难，我们在推
动高质量发展上没有松懈，锚定高质量发
展的方向不动摇，推动高质量发展不松劲，
总体取得了非常明显的成效。”康义说。

2023年是全面贯彻党的二十大精神的
开局之年。政府工作报告明确了我国今年
发展主要预期目标之一：国内生产总值增
长5%左右。

“我对经济运行整体好转、实现 5%
左右的增长预期目标充满信心。”康义
说，这信心来自两个方面：一是对经济发
展基本面的判断；二是对今年两个多月
以来经济运行基本态势的观察。

从中长期来看，我国仍然是发展中国
家，发展空间和潜力巨大，超大规模市场优
势明显，劳动力供应充足，长期向好的基本
面没有变。

“国际国内很多专家学者、研究机构都
在研究中国经济潜在增长率，对中国经济
潜在增长率的测算基本都在5%至6%之
间。随着正常生产生活秩序加快恢复，我
国经济增长有望向潜在增长水平回归。”康
义说。

从今年前两个月情况看，市场预期
正在改善，如 2 月份中国制造业采购经
理指数升至 52.6%，一些国际组织和机
构也调高了我国经济增长预期。经济
指标出现好转势头，如铁路货运量、发
电量、人民币贷款余额都平稳增长。

“但是中国经济仍面临较多不确定
性，发展环境非常复杂，国内经济运行还
存在一些深层次、结构性的矛盾和问题。”
康义说，要按照中央经济工作会议和政府
工作报告部署，完整、准确、全面贯彻新发
展理念，加快构建新发展格局，着力推动
高质量发展。

统计是经济社会发展的一项基础性、
综合性工作。康义说，今年的统计工作主
要是坚持服务中国式现代化，着力推进统
计现代化改革。

“今年要组织实施第五次全国经济
普查。这次经济普查将首次统筹开展投
入产出调查，不仅要调查清楚经济总量
和布局，把我们的‘家底’摸清楚，还要把
结构弄清楚。”康义说。

（新华社北京3月12日电）

从“绿皮车”“复兴号”
看中国交通先行发展逻辑的世界意义

正在北京举行的全国

两会世界瞩目。正如今日俄罗

斯通讯社最近有篇报道评论的

那样，中国两会所形成的政策、

作出的决策将对世界产生直

接、重大影响。

我是俄罗斯人，在华生活

了20多年，我在中国乘坐过各

种各样的交通工具。出行方式

的变迁很好地反映了中国发展

及其世界意义。

““从25小时到4小时”

1996 年，第一次来到中国的
我，要从北京前往1000多公里外的
武汉华中师范大学任教，几经周折
才买到一张火车硬座车票。当时我
乘坐的那趟“绿皮车”行驶了25个
小时。方便面是那个时代中国人长
途出行的标配，但要穿过挤满乘客
的过道到餐车去打一杯开水并不容
易。

如今，乘坐“复兴号”高速列车
完成同样的旅行只需要4个小时！
途中乘客可以上网、给手机充电，甚
至可以用手机点外卖。“复兴号”列
车时速可达到每小时350公里，已
成为中国的一张“国家名片”。“说走
就走的旅行”成为中国人生活的日
常。

今年的政府工作报告说，在过
去五年中，中国的高速铁路运营里
程从2.5万公里增加到4.2万公里，
高速公路里程从13.6万公里增加到
17.7万公里，新增机场容量4亿人
次。

如今，这个世界上人口最多的
国家建成了世界上最大的高速铁路
网、全球最大的高速公路网络和世
界级港口群。

中国对基础设施建设的重视令
我印象深刻。中国强大完备的交通
基础设施保障了人员出行便捷、商
品高效流通。高速流动的中国迸发
出强劲的发展活力，也给全球经济
不断注入新动能。

“柏油路一直铺到了村口”

世界范围内仍然有很多农村地
区没有良好的交通运输环境和公共
交通服务。翻开今年的政府工作报
告，我看到在中国这个有着广袤农
村地区的国家，过去五年新建改建
农村公路125万公里，而且实现符
合条件的乡镇和建制村通硬化路、
通客车。

安徽省黟县西递村四面环山，
外出打工曾是村民谋生的主要方
式。如今，有着约千年历史的西递
村入选世界旅游组织首批“最佳旅
游乡村”。

前些年我和朋友随旅行团到西

递村旅游。我们一行从北京出发，
坐高铁到黄山市，然后乘坐大巴走
高速。一路上都是宽敞平稳的柏油
马路，可以多辆车并行。

我在村子里遇到一位70多岁
的老人，她在自己家门口摆了一个
卖旅游纪念品的小摊。这位老人告
诉我：“自从有了公路，来村子的游
客多了，生意也越来越好。”

老人所说的公路是一条与高
速公路网相连的柏油路。游客可
以乘坐旅游大巴从城市直接来到
村口。

如今，西递村80%以上的村民
从事与旅游相关的产业。西递村从
落后的村落转变为中外知名的乡村
旅游地，村民人均可支配收入从
2012年的1.3万元增长到2021年
的5万元，生活水平显著提高。

中国乡村人口有4.9亿人。中
国坚持交通先行，加大对贫困地区
交通投入，让贫困地区经济、民生

“因路而兴”。

“各国一起发展才是真发展”

我的一位朋友几乎每天都用
外卖APP给妻子点一份俄餐，而我
则对意大利菜情有独钟。在今天
的中国，想要品尝俄式红菜汤、番
茄牛肉意面不仅容易，而且口感不
逊于欧洲餐馆。这得益于有着“钢
铁驼队”之称的中欧班列运来的地
道食材。

两千年前，人们穿越草原沙漠，
开辟了联通东西方的古丝绸之路，

搭建起一条贯通东西方的贸易通
道。如今，在“一带一路”倡议引导
下，小到美食、衣物，大到家电和汽
车，越来越丰富的产品通过中欧班
列源源不断运送到数千公里外的目
的地。

今年是共建“一带一路”倡议提
出十周年。十年间，中欧班列联通
中国境内108个城市，通达欧洲25
个国家208个城市，累计开行6.5万
列、发送604万标箱。此外，中国还
开通了国际道路客货运输线路300
多条，海运服务覆盖了“一带一路”
沿线所有沿海国家。由中国航空公
司经营的国际定期航线通航62个
国家的153个城市。邮政快递通达
全球220多个国家和地区。

政府工作报告指出，五年来，中
国推动共建“一带一路”，坚持共商
共建共享，遵循市场原则和国际通
行原则，实施一批互联互通和产能
合作项目，对沿线国家货物进出口
额年均增长13.4%，各领域交流合
作不断深化。

乌兹别克斯坦工商会驻华代表
苏莱曼诺夫在接受我的同事采访时
说，“一带一路”建设让更高效的运
输物流和新的运输路线得以建立，
中国与乌兹别克斯坦间中欧班列的
开行，让乌优质农产品、棉花等商品
可以更快的速度、更低的成本运抵
中国，让乌企业共享中国对外开放
带来的难得机遇。

中国交通领域的先进技术和
强大建设能力让很多国家受益：中
老铁路让老挝从“陆锁国”变成“陆
联国”；中国参与建设的印尼雅万
高铁将成为东南亚首条高速铁路；
中国企业负责的贝尔格拉诺货运
铁路升级项目，让阿根廷内陆地区
的农产品能够以更低价格运往港
口……

“各国一起发展才是真发展，大
家共同富裕才是真富裕”“推动全球
交通可持续发展、促进全球互联互
通，对保障全球物流供应链稳定畅
通、推动世界经济发展具有重要意
义”……中国领导人的话令人信服。

毫无疑问，一个致力于让世界
相互联通而非彼此割裂的中国，将
为世界发展带来更多机遇。

(新华社北京3月12日电)


